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Обращение председателя ЦК КПРФ

С БЛАГОДАРНОСТЬЮ И ВЕРОЙ 
В БУДУЩЕЕ ОТЕЧЕСТВА!

Уважаемые коллеги!
 
Традиции – важная часть жизни на-

рода и коллектива, семьи и каждого 
человека. В нашей традиции юбилей – 
это хорошая возможность оценить нако-
пленный жизненный опыт и подвести итог 
череде многих событий. Одновременно 
это время рождения новых замыслов и 
планов на будущее.

Для меня служение народу, нашей От-
чизне всегда было высшим смыслом. На 
это меня нацеливали родители и учителя. 
Этому учила любимая Орловщина, мои 
товарищи, наставники и единомышленни-
ки, с которыми мне невероятно повезло. 
Бок о бок мне довелось трудиться с вы-
дающимися руководителями, деятелями 
науки, культуры, спорта, истинными 

сыновьями нашей Родины. Наше общение 
невозможно не ценить и не вспоминать.

Вместе с моими товарищами по всей 
нашей необъятной России мы возрождали 
Коммунистическую партию и сплачивали па-
триотические силы. В наших рядах множе-
ство замечательных людей – коммунистов и 
беспартийных. Мы продолжаем идти доро-
гой защиты интересов трудящихся и отста-
иваем идеалы социализма – самые светлые 
идеалы, рождённые человечеством.

Уже более тридцати лет, вопреки преда-
тельству великой Советской Родины, КПРФ 
настойчиво отстаивает права человека 
труда, работает на укрепление Отечества, 
бережно сохраняет дружбу братских на-
родов. Наша роль в решении этих благо-
родных задач оценена и признана. В день 
своего юбилея я получил огромное число 

поздравлений: телеграмм, звонков, видео-
открыток из всех уголков России.

Мне было приятно услышать слова под-
держки от родных и близких, студенческих и 
спортивных друзей, земляков и соратников. 
Отдельная благодарность – нашим до-
блестным воинам, которые защищают мир 
от неонацизма и фашизма. Рад добрым 
пожеланиям соотечественников из всех угол-
ков планеты. Искренне признателен нашим 
товарищам по международному коммуни-
стическому движению, руководству Китая и 
Кубы, Белоруссии и Вьетнама, КНДР и Лао-
са, других стран за поздравления и награды.

Мои слова благодарности всем колле-
гам по Государственной думе, лидерам 
политических партий и общественных 
объединений, руководителям российских 
регионов. Направив свои приветствия, вы 

особо отметили вклад КПРФ в развитие 
России и защиту её суверенитета, в борь-
бу с нацизмом, русофобией и антисове-
тизмом, в формирование многополярного 
и справедливого мира.

Искренне признателен президенту 
Российской Федерации В.В. Путину за 
присвоение звания Героя Труда. Считаю 
это признанием коллективных заслуг 
нашей команды, всего нашего движения 
в дело укрепления российской государ-
ственности.

Сегодня я от всего сердца благодарю 
всех, кто с уважением оценил пройденный 
путь, нашёл добрые слова и выразил 
готовность к сотрудничеству.

Дорогие мои соратники! Наша борьба 
потребует ещё немало сил и мужества, 
мудрости и энергии. Нам есть чем гор-
диться, и есть цели, к которым предстоит 
идти. Продолжим же наш путь с чувством 
полной уверенности в правоте избранного 
нами дела!

 
С уважением и признательностью,

Геннадий ЗЮГАНОВ,
председатель ЦК КПРФ.

Заявление председателя ЦК КПРФ

ИЗБИРАТЕЛИ ФРАНЦИИ И ЕВРОПЫ 
ДАЮТ ОТПОР РУСОФОБИИ

Итоги первого тура досрочных парла-
ментских выборов во Франции произвели 
впечатление политического землетрясе-
ния. Блок партий «Вместе за республику» 
президента Макрона потерпел унизитель-
ное поражение от своего главного соперни-
ка – партии «Национальное объединение» 
Марин Ле Пен. Сторонники президента 
получили всего 21,5% голосов – значи-
тельно меньше, чем партия Марин Ле Пен, 
заручившаяся поддержкой 34,2% избира-
телей. К бедам Макрона добавилось то, 
что его избирательный блок занял лишь 
третье место, пропустив на второе объ-
единение левых сил «Новый народный 
фронт» (29,1%).

Такой результат, при всей его сенса-
ционности, был ожидаем. Ибо партия 
президента Франции потерпела не менее 
серьезное поражение на выборах в Евро-
парламент 9 июня с.г., когда сторонники 
Ле Пен и Макрона получили 32% и 15%  
соответственно. Шок для Макрона был 
так силен, что он распустил парламент и в 
надежде на реванш назначил досрочные 
выборы. Но чуда не произошло.

Более того, это поражение имеет широ-
кий, континентальный характер. Выборы в 
Европарламент дали сенсационные резуль-
таты для стран, которые играют ключевую 
роль в поддержке антироссийской политики 
США. 

В Германии Социал-демократическая 
партия (СДПГ) канцлера Шольца очутилась 
аж на третьем месте. Она набрала всего 
14%, уступив не только традиционным 
соперникам из ХДС/ХСС, но и партии 
«Альтернатива для Германии» (АДГ). Это 
худший результат СДПГ на евровыборах в 
истории страны. Эти выборы почти точно 
разделили страну по границе ФРГ и ГДР. В 
Восточной Германии АДГ одержала пол-
ную победу. Настоящей сенсацией стал 
успех недавно созданной левой партии 
Сары Вагенкнехт, которая прорвалась в 
Европарламент.

И в Австрии победила «Партия сво-
боды», которая выступает за отмену 
антироссийских санкций. В Бельгии – од-
ном из агрессивных членов нечестивого 
антироссийского альянса – ушел в отставку 
премьер-министр,  партия которого заняла 

предпоследнее, шестое место.
Результаты выборов подтвердили наши 

оценки того, что народы Европы не будут 
терпеть правителей, превративших ЕС в 
вассалов США. Европейцы терпят огромные 
убытки, участвуя в санкциях против России. 
Они несут колоссальные расходы, оплачивая 
содержание кровавого неонацистского режи-
ма на Украине, отправляя туда вооружения, 
предназначенные для их собственной без-
опасности.

Антироссийская карта, которую разыгры-
вали в Европе, бита. Избиратели видят, что 
их лидеры раболепно плетутся за Вашингто-
ном, втягивающим Европу в прямое столкно-
вение с Россией. До сих пор европейцы от-
делывались поставками оружия и оплатой по 
счетам банкрота Зеленского. Сейчас, когда 
силы ВСУ – наемников НАТО – истощаются, 
европейцев подталкивают к отправке войск 
на Украину сражаться за интересы амери-
канского капитала.

В Европе начинают понимать, что, развя-
зав войну на Украине, США не только наносят 
удар по России, но и уничтожают своих конку-
рентов в Евросоюзе. Даже у людей, далеких 
от политики, возникает твердое убеждение, 
что их ведут в пагубном направлении. Вместо 
привычного процветания, народы Европы все 
больше сталкиваются с падением их высоко-
го жизненного уровня. С ростом нищеты и 
преступности, особенно, этнической. 

Продолжает обостряться проблема бе-
женцев из Африки и с Ближнего Востока. 
Этот процесс стимулируется крупным бизне-
сом, нуждающимся в дешевой рабочей силе, 
а также американцами, заинтересованными 
в дестабилизации Европы. Мощный приток 
мигрантов несет за собой рост социальной 
напряженности и массовые беспорядки.

Избирателям надоела «зеленая повест-
ка», когда под предлогом снижения выбросов 
в атмосферу их вынуждают отказываться от 
дешевых источников энергии в виде мирного 
атома, угля и нефти. «Зеленые», которые 
исторически были в рядах борцов за мир, 
ныне превратились в откровенных ястре-
бов – поджигателей войны. Их символом 
является г-жа Бербок – глава МИД Германии, 
дед которой был ярым нацистом. Избира-
тель отказывает им в доверии. Европейские 
«зеленые»  потеряли почти треть мандатов.

Люди выступают против диктата Ев-
рокомиссии в Брюсселе, которую никто 
не выбирал. Эта «кампашка» подминает 
национальные правительства,  диктует ев-
ропейцам абсолютно все, включая то, какие 
овощи и фрукты они могут выращивать, а 
какие – нет. Европе навязывают дорогой 
американский сланцевый газ, когда Россия 
поставляла более дешевый природный.

Примечательно, что при упоминании в 
западной, да и российской прессе партий 
«Национальное объединение» во Франции 
и «Альтернатива для Германии» на них не-
изменно вешают ярлыки «реакционных», 
«крайне правых». На самом деле похоже, 
что вся вина этих «ультраконсерваторов» 
в том, что они отстаивают традиционные 
культурные и общественные ценности. Вы-
ступают в защиту национальных интересов 
своих стран, в частности, против неконтро-
лируемого притока мигрантов.

Они отвергают мракобесие и сатанизм, 
навязываемые теми, кто намерен изуро-
довать генетический код человечества. К 
списку их «грехов» надо добавить то, что 
эти партии выступают за возрождение 
добрых отношений с Россией. Пожалуй, 
по нынешним временам, этот «грех» пере-
вешивает все остальные.

Это несогласие беспощадно подавля-
ется информационной дубинкой. Людей, 
которые критически относятся к поддержке 
неонацистов-бандеровцев на Украине, за-
писывают в «агенты Путина», подвергают 
изоляции и оскорблениям. Вот такая «сво-
бода слова» сегодня утвердилась в стане 
«демократии».

Народы Европы начинают проявлять 
свою волю. Хотя западные пропагандисты 
пытаются приуменьшить значение евровы-
боров и выборов во Франции, объективные 
наблюдатели отметили, что явка на из-
бирательные участки была необычайно 
высокой. Это означает, что граждане ис-
пользовали свое законное право, чтобы вы-
сказаться против разрушительной антирос-
сийской политики правительств Франции и 
других государств ЕС.  Убеждены, что это 
только начало прозрения Европы.

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
председатель ЦК КПРФ

Тарифы

Платежи за ЖКУ 
выросли

В России с 1 июля 2024 года 
повышены тарифы на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг. По 
информации «Банки.ру» в сред-
нем по России рост оценивается в 
9,8 процента.

Правительство утвердило свой индекс 
для каждого региона. Самый высокий в За-
байкальском крае – 15 процентов. Самый 
низкий – четыре процента – в Хакасии. В 
столице индекс определили в 11 процен-
тов, а в Санкт-Петербурге – в 9,8 процента.

Для Ленинградской области индекс – 
10,2 процента, для Омской – 14 процентов, 
для Калининградской – 13 процентов, для 
Калужской – 10 процентов; для Кемеров-
ской – 9,6 процента, для Кировской – 9,8 
процента, для Костромской области – 9,2 
процента, для Курганской – 9,7 процента, 
для Липецкой – 9,6 процента, для Нижего-
родской – 9,8 процента.

Подсчитано, что в столице России хо-
лодная вода подорожает с 50,93 до 59,8 
рубля, а горячая – с 243,16 до 272,14 ру-
бля. Кроме того, водоотведение вырастет в 
цене с 39,97 до 45,91 рубля, а центральное 
отопление с 2912,53 до 3217,19 рубля за 
гигакалорию.

Доцент кафедры экономической поли-
тики и экономических измерений Государ-
ственного университета управления Ната-
лья Казанцева заявила, что даже там, где 
прирост тарифов не будет значительным, 
россияне почувствуют серьезное повы-
шение расходов на содержание жилья. По 
ее словам, сильнее всего вырастет оплата 
за газ – на 23 процента. Горячая вода и 
водоотведение подорожают на 11–14 про-
центов, электроэнергия – на 8,7 процента.

Доцент кафедры гражданско-право-
вых дисциплин РЭУ им. Г. В. Плеханова 
Андрей Моисеев напомнил, что пять 
категорий россиян получат возможность 
платить за ЖКУ меньше, чем остальные 
граждане. Все дело в том, что от банков-
ских комиссий освободят: пенсионеров, 
инвалидов, ветеранов боевых действий, 
граждан старше 18 лет, входящих в состав 
многодетной семьи, а также членов семей 
погибших (умерших) инвалидов войны, 
участников Великой Отечественной войны 
и ветеранов боевых действий.

https://lenta.ru
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К 80-летию Великой Победы

ПОМНИТЬ ИХ ПОДВИГ В ВЕКАХ
Рано утром 22 июня 1941 года войска фашисткой Гер-

мании без объявления войны напали на Советский Союз. 
Началась Великая Отечественная война, продлившаяся 
1418 дней. На войне погибло более 27 миллионов человек.

Сыны и дочери станицы Ке-
лермесской сражались на всех 
фронтах от Кольского полуострова 
до предгорий Северного Кав-
каза. Станичники участвовали 
в обороне Брестской крепости, 
городов-героев: Одессы, Сева-
стополя, Москвы, Ленинграда, 
Киева, Сталинграда. Станичники 
форсировали Днепр, сражались 
на Курской дуге, Малой земле под 
Новороссийском. Освобождали от 
захватчиков Украину, Белоруссию, 
Прибалтику, Карелию, Польшу, 
Румынию, Болгарию, Венгрию, 
Австрию, Чехословакию. Уча-
ствовали в разгроме врага в его 
логове – Берлине. 

Из 170 миллионов граждан, 
проживающих в Советском Со-
юзе в 1939 году, на фронт было 
мобилизовано 29,6 миллиона че-
ловек. За годы войны было убито 
12841,7 тысяч бойцов Красной Ар-
мии. Потери мирного населения 
составили более 15 миллионов 
человек.

Массовый героизм бойцов 
Красной Армии, партизан, тру-
жеников тыла парализовали и 
охладили боевой дух фашистов. 
За годы войны звания Героя Со-
ветского Союза были удостоены 
11 653 человека, из которых 71% 
были коммунисты, 12% – комсо-
мольцы. Орденом Ленина были на-
граждены 41 000 человек, орденом 
Красного знамени – 305 035 чело-
век, Красной Звезды – 2 860 000 
человек. Полными кавалерами 
ордена Славы стали 2500 человек. 
Более шестисот жителей нашего 
поселения были награждены ор-
денами и медалями СССР. 

Советский народ жил под ло-
зунгом «Всё для фронта, всё для 
победы». Ужасы войны испытали 
на себе в период временной ок-
купации жители нашей станицы. 
На фронт, строительство обо-
ронительных рубежей было при-
звано полторы тысячи жителей 
станицы и прилегающих хуторов. 
Более 600 участников Великой 
Отечественной войны от рядового 
до генерала были награждены 
орденами и медалями. 

Уроженец Воронежской губер-
нии, переселившийся в станицу 
Келермесскую перед войной стар-
ший сержант Кривцов Сергей 
Васильевич 1904 года рождения, 
призванный в 1943 году, был удо-
стоен звания Героя Советского Со-
юза. Он награждён медалью «Зо-
лотая Звезда», орденом Ленина, 
орденом Великой Отечественной 
войны I степени, дважды орденом 
Красной Звезды, дважды медалью 
«За отвагу». 

Генерал-майор Шевченко 
1909 года рождения. В РККА с 
1931 года. После окончания лёт-
ной школы служил лётчиком. 
Воевал в 5-й минно-торпедной 
авиационной дивизии Северного 
флота. За мужество и героизм, 
проявленные в годы войны, он 
награждён орденом Великой Оте-
чественной войны I степени, орде-
ном Нахимова II степени, медалью 
«За боевые заслуги». 

Так на фронт было призвано 
однофамильцев: Поповых – 24 че-
ловека, по 13 человек проводили 
семьи Криволаповых и Затолоки-
ных, 11 – Ледневы. Вот несколько 
примеров их героической службы 
в РККА.

Леднев Андрей Алексеевич 
1910 года рождения. Призван в 
РККА в 1932 году. Войну закончил в 
звании подполковника. Награждён 
орденом Красного Знамени, ор-
денами Великой Отечественной 
войны I и II степеней, двумя 

орденами Красной Звезды, ме-
далями: «За отвагу», «За боевые 
заслуги», «За оборону Кавказа», 
«За взятие Будапешта», «За победу 
над Германией».

Попов Григорий Константи-
нович 1918 года рождения. Рядо-
вой красноармеец. На службу он 
призван 17 июня 1941 года. Воевал 
в инженерно-сапёрном батальоне. 
Григорий Константинович награж-
дён орденом Красной Звезды, 
медалями.

Затолокин Семён Иванович 
1914 года рождения. Старший 
лейтенант. В РККА призван в 1942 
году. Воевал в 10- й кавалерийской 
дивизии. Семён Иванович награж-
дён орденом Красного Знамени, 
медалями. 

Криволапов Лука Абрамо-
вич 1907 года рождения. В РККА 
был призван в январе 1941 года. 
Гвардии рядовой красноармеец. В 
январе 1945 года Лука Абрамович 
был награждён орденом Славы 
III степени, медалями.

Есть в Келермесской улица 
Школьная площадь. Я затрудняюсь 
сказать, сколько дворов в ней было 
в то довоенное время, но сейчас – 
54. С этой улицы в годы лихолетья 
были призваны на фронт: Попов 
Василий Иванович, Абеленцев 
Алексей Фёдорович, Бугаенко 
Илларион Яковлевич, Дешевой 
Иван Артомонович, Коняхин 
Андрей Петрович, Кудлаёв Иван 
Яковлевич, Наконечный Степан 
Дмитриевич, Пархоменко Сер-
гей Кузьмич, Рябоволов Георгий 
Алексеевич, Слюсарев Георгий 
Никитич, Стерликов Михаил 
Васильевич, Толокнов Михаил 
Егорович и Толокнов Николай 
Григорьевич. Фактически каждый 
третий двор проводил на фронт 
бойца. С некоторыми из ветеранов 
мне посчастливилось работать, 
а других просто знал, проживая в 
станице. Этому поколению были 
присущи черты добросовестности, 
честности, трудолюбия, взаимо-
выручки и любовь к своему Отече-
ству. Большинство из призванных 
работали в колхозах станицы, 
а таковых было пять. Работая в 
колхозе «Октябрь» с 1970 года, 
опыта я набирался у этих людей. 
Будучи молодым специалистом, я 
всегда получал у них поддержку и 
находил полное взаимопонимание. 
И они относились ко мне, как мой 
отец, который также прошёл тот же 
военный путь, как и они. Я кратко 
охарактеризую некоторых из вете-
ранов, ушедших на фронт с улицы 
Школьной.

Ермолаев Фёдор Петрович 
1919 года рождения – старшина, 
участник обороны Сталинграда. 
Освобождал Крым. Был трижды 
ранен. Фёдор Петрович награждён 
орденом Красной Звезды, медалями 
«За боевые заслуги» и «Победу над 
Германией». Завершил войну он на 
Прибалтийском фронте. После вой-
ны работал в колхозе «Октябрь» в 
должностях агронома, бригадира 
полеводческой бригады. Некоторое 
время работал главным агрономом 
колхоза. Его все ценили за трудо-
любие, профессионализм. Часто 
выезжал в Волгоград на встречу с 
однополчанами. Проводил в школе 
встречи с учащимися, на которых он 
вёл большую военно-патриотиче-
скую работу. Инициатор строитель-
ства памятника своим соратникам-
фронтовикам, погибшим на войне. 

Колесников Иван Гаврилович 
1919 года защитник Брестской 
крепости. Он награждён двумя ме-
далями «За отвагу», медалью «За 
боевые заслуги», а в послевоенное 
время – орденом Трудового Крас-

ного Знамени. Иван Гаврилович 
в послевоенное время активно 
проводил военно-патриотическую 
работу с подрастающим поколе-
нием. Работая в мастерских, он 
подготовил не один десяток квали-
фицированных специалистов. Все 
работники мастерских уважали 
его, всегда прислушивались к его 
советам.

Толокнов Николай Григо-
рьевич в начале войны служил на 
Дальнем востоке. Затем его часть 
была переброшена на Курскую 
дугу. Он участник этого сраже-
ния, положившего начало краха 
германской машины. Он мне не-
однократно рассказывал о боях 
и героизме красноармейцев. В 
ходе этой битвы Николай Григо-
рьевич получил ранение. Будучи 
командиром отделения, он со 
своими бойцами в ходе боя про-
явил мужество и героизм и лично 
уничтожил до 20 фашистских сол-
дат (из наградного листа). За это 
он был награждён орденом Славы 
III степени, медалями. Работая 
заведующим фермой, он всегда 
добивался высоких результатов. 
Коллектив фермы его не подво-
дил. К своей трудовой деятельно-
сти после службы я приступил под 
его началом. От него я познавал 
первоначальные азы. 

 Рябоволов Георгий Алек-
сеевич 1923 года рождения. Во-
енный фельдшер. За годы войны 
он спас не одну сотню бойцов от 
смерти. С ним я познакомился 
уже в семидесятые годы прошлого 
века. Население станицы его ува-
жало как высококвалифицирован-
ного профессионала, лечащего не 
только медикаментами, но забот-
ливым отношением к пациентам. 
Он никогда не понимал режим-
ности своей работы. Мог пешком 
идти в село Владимировское или 
посёлок Лесной, отвезти из Келер-
месской в областную больницу на 
пароконной линейке больного. За 
мужество и героизм он награждён 
медалями «За отвагу», «За победу 
над Германией».

Фотографии этих героев выве-
шены в станичном историческом 
музее в сельском доме культуры. 

По завершении Великой От-
ечественной войны фронтовики с 
рвением и воодушевлением нача-
ли трудиться в бригадах, фермах 
колхоза «Октябрь». Многие из них 
в последующем были награждены 
орденами и медалями уже за тру-
довой подвиг.

Наш краевед Затолокин Ва-
силий Павлович как коренной жи-
тель их почти всех знал и в своих 
книгах, посвящённых основанию 
станицы, её становлению, отводил 
главенствующую роль участникам 
Великой Отечественной войны. 
В вопросах сохранения в памяти 
станичников подвига героев мы 
всегда солидарны. 

Страна идёт на встречу 80-ле-
тию Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов. Мы помним под-
виг наших отцов. Сегодняшнее 
поколение, проживающее на ули-
це Школьная площадь, помнит 
фронтовиков, ушедших на защиту 
Социалистического Отечества, 
родных и близких в 1941–1945 го-
дах. Сейчас, во время проведения 
специальной военной операции на 
Украине, наши станичные ребята 
проявляют мужество, героизм, 
проливая свою кровь во имя Побе-
ды, помнят своих дедов, матерей, 
уничтоживших фашистов при ос-
вобождении Советской Украины. 
Их подвиг мы будем помнить в 
веках.

Николай ГРИЦКЕВИЧ,
член Совета ветеранов 

и Совета пограничников 
станицы Келермесской 

«УГАДАЙКА» ДОЛЖНА 
УЙТИ В ПРОШЛОЕ

Первый заместитель председателя ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин прокомментировал данные свежего социологического 
исследования об отношении жителей России к возможной 
отмене ЕГЭ.

По данным всероссийского 
опроса, проведенного SuperJob, 
72% респондентов поддержива-
ют отмену ЕГЭ и возвращение к 
традиционному формату сдачи 
экзаменов, 13% – за сохранение 
ЕГЭ, 15% – затруднились с от-
ветом. Характерно, что россияне 
с детьми поддерживают отмену 
ЕГЭ чаще, чем бездетные (77% 
и 69% соответственно), пишет 
издание «КПРФ.ру».

Комментарий Юрия Афо-
нина:

«Мы разработали законопро-
ект об отмене ЕГЭ. У нас много 
аргументов. Даже глава Россий-
ской академии наук Геннадий 
Красников (который, конечно, 
вынужден быть лояльным к 
правительственной политике) 
признал недавно, что из-за ЕГЭ 
«у детей появился психоз, они 
стали меньше думать, а больше 
стали угадывать».

Если система экзаменов 
приводит к тому, что дети мень-
ше думают, с ней точно надо 
кончать. Иначе Россия неизбеж-
но проиграет другим державам 
в научно-технической гонке, что 
в нынешней мировой ситуации 
будет угрожать самому нашему 
существованию.

Плюс  ЕГЭ ,  фактически , 
означает платное школьное 
образование. Потому что для 
«натаскивания» к ЕГЭ подавля-
ющее большинство родителей 

вынуждено нанимать для своих 
детей репетиторов в старших 
классах. А это пробивает очень 
серьезную брешь в семейных 
бюджетах.

И, конечно, ЕГЭ – это не-
вротизация и унижение наших 
детей. В этом году было не- 
сколько просто чудовищных 
ситуаций, вплоть до того, что де-
вочек заставляли снимать ниж-
нее белье, а в туалетах ставили 
видеокамеры. И каждый сезон 
ЕГЭ отмечен самоубийствами 
детей из-за страха перед этим 
экзаменом.

Итак, мы видим, что боль-
шинство общества поддержива-
ет отмену ЕГЭ, за которую давно 
выступают коммунисты.

Кто-то думает, что власть ни 
в коем случае не отменит ЕГЭ? 
Но недавно власть согласилась 
с отменой Болонской системы 
высшего образования, про-
тив которой КПРФ выступала 
20 лет.

И, кстати, хочу напомнить, 
что примерно такое же боль-
шинство россиян (70–80%) под-
держивает предложение КПРФ 
национализировать собствен-
ность олигархов.

Испытания, которые пере-
живает наша страна, делают 
перемены неизбежными. Идеи 
КПРФ пробивают себе дорогу».

www.kprf.ru

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
ТРЕВОГА: жители 
Майкопа против застройки 
берега реки Белой

Начиная с 2020 года, жителей 
города Майкопа, проживающих в 
районе Шовгеновского городка, 
взволновало постоянное при-
сутствие тяжелых машин. На 
участок, который располагается 
немного выше плотины ГЭС, 
у горы Мэздах, что на правом 
берегу реки Белой, со строек 
Майкопа свозился строительный 
мусор. Это вызвало негодование, 
и обращение во всевозможные 
инстанции. Но кроме отписок, 
ничего конкретного не делалось. 
После обращения жителей ре-
спубликанской столицы, прожи-
вающих по улице Лесной, в адми-
нистрацию президента РФ были 
приняты хоть какие-то меры, и 
Минприроды РФ признало все эти 
горы мусора незаконными.

Однако дело дальше не по-
шло. Лица, причастные к этому 
беззаконию, так и не понесли 
наказание. Более того, в резуль-
тате махинаций с землей вдоль 
береговой и защитной полос, а 
также части засыпанного русла 
реки Белой от улицы Шовгенова 
до улицы Кубанской и до плотины 
были организованы земельные 
участки. В основании всей этой 
конструкции, конечно же, грубей-
шие нарушения Водного кодекса 
и природоохранного законода-
тельства. 

Никого не волнует фактор 
довольно крутого холма, порос-
шего большими деревьями (из-за 
вида, которым, прикрываются 
все эти антиконституционные и 
противозаконные действия). А 
ведь из-за засыпанного частично 

русла идет интенсивный подмыв 
основания холма, и на нем уже 
явственно видны следы форми-
рующегося оползня, и сходить 
ему в оставшееся русло. А рядом 
плотина и гидротехнические со-
оружения.

Более того, в марте 2024 года 
на этих сформированных участ-
ках на улице Лесной на углу улицы 
Шовгенова началось строитель-
ство высотного здания – ЖК «На 
высоте». Прочитав информацию 
на одноименном сайте, можно 
узнать, что это будет клубный 
дом, резиденты которого смогут 
наслаждаться первозданной при-
родой, утренними пробежками и 
прогулками по собственной на-
бережной.

Интересно узнать, а те, кто 
внизу, можно сказать, «на дне», 
этой участи не разделят?

Удивляют и граждане, которые 
с безразличием смотрят на то, как 
их обворовали (это земли общего 
доступа) цинично и открыто. 

Неоднократные обращения 
в прокуратуру ничего кроме со-
крытия фактов и обстоятельств, 
создающих угрозу для жизни и 
здоровью людей, не дали. Сейчас 
жители обратились в Следствен-
ное управление Следственного 
комитета Российской Федерации 
по Республике Адыгея и начали 
сбор подписей против строитель-
ства элитной высотки, которое 
создает угрозу безопасной экс-
плуатации плотины, а также за-
крывает доступ к реке.

Елена АЛЕКСАНДРОВА
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ХРОНИКА
работы фракции КПРФ в Парламенте Республики Адыгея

в апреле – июне 2024 года

В указанный период фракция КПРФ в 
Госсовете-Хасэ РА продолжала выполнять 
предвыборную программу избирательного 
объединения «Адыгейское республиканское 
отделение политической партии КПРФ» на 
2021–2026 годы. Работа велась по четырем 
основным направлениям: законодательные 
инициативы депутатов – членов фракции; 
участие в контрольных парламентских меро-
приятиях, в т. ч. инициированных фракцией; 
непосредственное представление интересов 
избирателей по их обращениям, заявлениям, 
письмам и жалобам; участие в обществен-
но-политической жизни партии, республики, 
страны.

В июне Государственный Совет-Хасэ РА 
на своем XXXVII заседании принял Закон 
«О внесении изменений в Закон Республики 
Адыгея «О природных лечебных ресурсах, 
лечебно-оздоровительных местностях и 
курортах» (в части определения полномочий 
Госсовета-Хасэ РА и Кабмина РА в области 
использования и охраны природных лечеб-
ных ресурсов, лечебно-оздоровительных 
местностей и курортов), внесенный в поряд-
ке законодательной инициативы депутатом 
Евгением Саловым.

На том же заседании республиканский 
парламент принял в первом чтении проект 
закона «О внесении изменений в Закон Ре-
спублики Адыгея «О разграничении полно-
мочий между органами государственной 
власти Республики Адыгея  в области водных 
отношений, а также в сфере регулирования 
отношений недропользования», внесенный 
в Госсовет-Хасэ РА в порядке законодатель-
ной инициативы депутатом Евгением Сало-
вым в целях приведения в соответствие с 
Законом Российской Федерации «О недрах».

По предложению депутатов фракции – 
членов парламентского комитета по туризму, 
экологии и  природопользованию Евгения 
Салова, Ирины Викленко, Схатбия Шево-
цукова депутаты Госсовета-Хасэ РА на его 
XXXVII заседании поддержали проекты фе-
деральных законов «О внесении изменений 
в статью 7 Федерального закона «Об охране 
окружающей среды» (в части организации 
мероприятий по охране окружающей среды 
в границах муниципального округа); «О 
внесении изменения в статью 116 Лесного 
Кодекса Российской Федерации (в части 
установления запрета на изменение границ 
земель, на которых располагаются городские 
леса, до внесения сведений о них в Единый 
государственный реестр недвижимости), на-
правив в Госдуму Федерального Собрания 
РФ положительные заключения. А также 
поддержали по предложению членов коми-
тета Евгения Салова, Ирины Викленко и 
Схатбия Шевоцукова Обращение Архан-
гельского областного Собрания депутатов 
к министру экономического развития РФ 
М.Г. Решетникову о возобновлении програм-
мы поддержки доступных внутренних турист-
ских поездок в организации отдыха детей и 
их оздоровления через возмещения части 
стоимости оплаченной туристской услуги.

2 апреля депутат Евгений Салов про-
вел внеочередной прием избирателей из 
Тахтамукайского района и г. Майкопа по 
вопросам гражданских и социально-эколо-
гических правоотношений.

 6 апреля руководитель фракции, член 
ЦК КПРФ Евгений Салов вместе с активом 
республиканского партотделения принял 
участие в общероссийском партсобрании 
КПРФ. Оно прошло в формате видео-кон-
ференц-связи по обсуждению итогов участия 
партии в выборах президента Российской 
Федерации. В собрании приняла участие 
член фракции, кандидат в члены ЦК КПРФ 
Елена Москаленко.

8 апреля руководитель фракции, первый 
секретарь рескома КПРФ Евгений Салов 
провел планерное совещании с сотрудника-
ми аппарата республиканского партотделе-
ния по текущим и перспективным вопросам 
партийно-политической работы.

17 апреля руководитель фракции, офи-
цер – участник ликвидации последствий Чер-
нобыльской катастрофы 1986 г. Евгений Са-
лов – провел в республиканской юношеской 
библиотеке урок мужества, приуроченный к 
38-й годовщине Чернобыльской трагедии, с 
учащимися Майкопского индустриального 
(строительного) колледжа.

В тот же день он принял участие в работе 
президиума Госсовета-Хасэ РА по вопросам 
подготовки к очередному заседанию респу-
бликанского парламента.

18 апреля депутат, член Союза писате-
лей России Евгений Салов провел лите-
ратурную встречу-игру «Придумай рифму» 
с учащимися 4 «а» класса Дондуковской 
средней школы № 10 в станичной библиоте-
ке. По их просьбе он рассказал школьникам 
об участии в ликвидации последствий ката-
строфы на ЧАЭС.

19 апреля председатель парламент-
ского комитета по туризму, экологии и 
природопользованию Евгений Салов про-
вел в модельной библиотеке х. Тихонова 

Шовгеновского, района встречу с учащимися 
Дукмасовской. Мамацевской и Тихоновской 
средних школ, посвященную 38-й годовщине 
Чернобыльской катастрофы.

22 апреля члены фракции – Евгений 
Салов, Ирина Викленко, Елена Москаленко 
и Схатбий Шевоцуков – приняли участие 
в XXXV заседании Госсовета-Хасэ РА. По 
предложению  парламентского комитета по 
туризму, экологии и природопользованию  
(председатель Евгений Салов) депутаты еди-
ногласно поддержали проект Федерального 
закона «О признании утратившим силу ст. 15 
Закона Российской Федерации «О столице 
Российской Федерации» и «О внесении изме-
нений в ст. 2 Федерального закона «Об особо 
охраняемых природных территориях» (в части 
сохранения особо охраняемой природной 
территории Лесопарк «Лосиный остров» в г. 
Москве). Законопроект был внесен в Госдуму 
членом фракции КПРФ Сергеем Обуховым.

23 апреля руководитель фракции, предсе-
датель парламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию Евгений 
Салов ответил на вопросы журналистов 
Майкоп-ТВ о законодательном обеспечении 
развития туристской отрасли в Республике 
Адыгея, выполнения национального проек-
та «Экология» и участия депутатов-членов 
фракции в решении этих приоритетных задач.  

25 апреля депутат, офицер-чернобылец 
Евгений Салов вместе со своим товарищем 
по ликвидации последствий Чернобыля 
Владимиром Шараем провел в модельной 
библиотеке г. Майкопа, на ул. Курганной, 
72-а, встречу с учащимися колледжа МЧС, 
посвященную 38-й годовщине событий на 
Чернобыльской АЭС.

26 апреля председатель парламентского 
комитета по туризму, экологии и природо-
пользованию Евгений Салов принял уча-
стие и выступил на митинге общественности 
республиканской столицы на мемориале 
чернобыльцев-ликвидаторов в связи с 38-й 
годовщиной катастрофы на ЧАЭС. В митинге 
приняли участие: член фракции КПРФ в Гос-
совете-Хасэ РА Елена Москаленко и члены 
партийной фракции в Майкопском городском 
Совете народных депутатов Николай Юрьев 
и Владимир Стасев, активисты Майкопского 
городского и Адыгейского республиканского 
отделений КПРФ.

1 мая член фракции, первый секретарь 
Майкопского горкома КПРФ Елена Москален-
ко приняла участие в автопробеге членов и 
сторонников партии под лозунгами победы в 
специальной военной операции над киевским 
нацистско-бандеровским режимом, в знак со-
лидарной поддержки героических  участников 
СВО. В автопробеге приняли также участие 
члены фракции КПРФ в Майкопском городском 
совете народных депутатов: Николай Юрьев, 
Марина Ситникова и Владимир Стасев.

6 мая депутат Евгений Салов направил 
запрос главе муниципального образования 
«Город Майкоп» Геннадию Митрофанову по 
обращению жильцов многоквартирного дома 
на улице 12 Марта, 144, корпус 2, об асфальти-
ровании внутридворового дорожного полотна.    

9 мая  члены фракции Евгений Салов и 
Елена Москаленко приняли участие в обще-
республиканских мероприятиях, посвященных 
79-й годовщине Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне, на Централь-
ном мемориале защитникам нашей Советской 
Родины в г. Майкопе, где возложили цветы к 
Вечному огню и венок к памятнику героям-
участникам огненного десанта на Майкопский 
аэродром в октябре 1942 года.

В патриотической акции приняли участие 
члены фракции КПРФ в Майкопском город-
ском Совете народных депутатов Николай 
Юрьев, Марина Ситникова, члены и сто-
ронники партии.

16 мая члены фракции Евгений Салов, 
Елена Москаленко и Схатбий Шевоцуков 
приняли участие в похоронах члена Адыгей-
ского рескома КПРФ, заслуженного журнали-
ста Республики Адыгея, главного редактора 
газеты «Адыгейская правда» в 1993–2021 
годах, отмеченного орденами КПРФ «За заслу-
ги перед партией» и «Партийная доблесть», 
Анатолия Дьяченко.

24 мая руководитель фракции, первый се-
кретарь Адыгейского рескома, член ЦК КПРФ 
Евгений Салов принял участие в семинаре-
совещании лидеров региональных партийных 
отделений в подмосковном поселке Снегири.

В тот же день председатель парламент-
ского комитета по туризму, экологии и при-
родопользованию, кандидат философских 
наук Евгений Салов представил в удаленном 
формате на XIX научных чтениях, посвящен-
ных Дню славянской письменности и куль-

туры, доклад «Цивилизационный фактор в 
исторической судьбе восточного славянства». 
Международные научные чтения прошли в 
Майкопе, в АРИГИ имени Т.М. Керашева по 
инициативе отдела славяно-адыгских куль-
турных связей.

25 мая Евгений Салов принял участие 
в работе IX (майского) пленума ЦК КПРФ, 
рассмотревшего вопрос «О задачах КПРФ 
по сплочению антифашистских сил в борь-
бе с империализмом, реакцией и военной 
угрозой».

29 мая члены фракции Евгений Салов, 
Ирина Викленко, Елена Москаленко и Схат-
бий Шевоцуков приняли участие в XXXVI 
заседании Государственного Совета-Хасэ РА.

31 мая в Майкопе состоялось под пред-
седательством Евгения Салова очередное 
заседание Бюро республиканского Комитета 
КПРФ. Его участники рассмотрели предложе-
ние о созыве очередного пленума рескома 
партии по вопросу «О задачах Адыгейского 
республиканского, городских, районных и 
первичных отделений партии по выполнению 
постановления IX (майского) совместного 
Пленума ЦК и ЦКРК КПРФ «О задачах КПРФ 
по сплочению антифашистских сил в борьбе 
с империализмом, реакцией и военной угро-
зой».

3 июня депутат Евгений Салов напра-
вил запрос в интересах жителей города за-
местителю главы администрации г. Майкопа 
А.А. Лебедеву: «Уважаемый Александр 
Александрович! В связи с Вашим ответом от 
18.12.2023 г. № 069-01/10550 о том, что по 
ул. 12 Марта в г. Майкопе «работы по восста-
новлению бортовых камней, газонной части и 
элементов благоустройства будут выполнены 
после окончательной усадки грунта при на-
ступлении благоприятных погодных условий», 
и с учетом того, что упомянутые погодные 
условия наступили, обращаюсь с просьбой со-
общить о мерах по выполнению названных в 
Вашем ответе работ и сроках их проведения».

4 июня председатель парламентского 
комитета по туризму, экологии и природо-
пользованию Евгений Салов принял уча-
стие в рабочем совещании с председателем 
Госсовета-Хасэ РА Владимиром Нарожным 
по вопросу разработки законопроекта «О вне-
сении изменений в Закон Республики Адыгея 
«О природных лечебных ресурсах, лечебно-
оздоровительных местностях и курортах».

В тот же день руководитель фракции, пер-
вый секретарь рескома КПРФ Евгений Салов 
провел планерное совещание с сотрудниками 
аппарата рескома по вопросу подготовки оче-
редного пленума республиканского Комитета 
партии и текущим задачам партийно-полити-
ческой работы.

5 июня председатель парламентского 
комитета Евгений Салов принял участие 
в работе президиума Госсовета-Хасэ РА, 
рассмотревшего проекты законов и поста-
новлений к очередному, XXXVII заседанию 
республиканского парламента.

6 июня члены фракции Евгений Салов 
и Елена Москаленко приняли участие в воз-
ложении цветов к памятнику А.С. Пушкина 
в г. Майкопе по случаю Дня русского языка 
и 225-й годовщины со дня рождения гени-
ального поэта и мыслителя, родоначальника 
современного русского литературного языка.

В акции возложения цветов участвовали 
также члены фракции КПРФ в Майкопском го-
родском совете народных депутатов: Николай 
Юрьев, Марина Ситникова, Владимир Ста-
сев, партийные активисты республиканского 
и городского отделений КПРФ.

11 июня председатель парламентского 
комитета по туризму, экологии и природо-
пользованию Евгений Салов принял уча-
стие в рабочем совещании у председателя 
Госсовета-Хасэ РА Владимира Нарожного 
по вопросу ограничения движения тяжеловес-
ных транспортных средств в период высоких 
летних температур, где внес предложение о 
подготовке обращения Госсовета-Хасэ РА к 
заместителю председателя Правительства 
РФ М.Ш. Хуснуллину по вопросу проектиро-
вания и строительства автомобильных дорог 
в Российской Федерации с учетом возраста-
ющей нагрузки на них тяжеловесных транс-
портных средств, о дополнительных мерах 
по предупреждению  сверхнормативного веса 
перевозимых грузов с учетом высоких темпе-
ратур воздуха у земной поверхности и в за-
висимости от категории автодорог; а также о 
разделении потоков движения пассажирского 
и грузового транспорта по дорогам Россий-
ской Федерации в целях обеспечения без-
опасности участников дорожного движения.

13 июня члены фракции Евгений Са-
лов, Ирина Викленко, Елена Москаленко 

и Схатбий Шевоцуков приняли участие в 
работе XXXVII заседания Государственного 
Совета-Хасэ РА.

19 июня депутат Евгений Салов по-
бывал вместе с заместителем главы адми-
нистрации г. Майкопа А.А. Лебедевым и 
представителем подрядной организации на 
земельном участке на углу улиц 12 Марта 
и Чкалова, где после разработки траншеи 
и прокладки водопроводной трубы про-
изошла просадка асфальтового покрытия 
на тротуарной дорожке, была повреждена 
часть газона и утрачены бортовые камни 
его ограждения.

По результатам осмотра места по-
врежденных и утраченных элементов бла-
гоустройства представитель подрядной 
организации обязался восстановить их в 
течение трех недель. На другой день, 20 
июня, подрядная организация приступила 
к работам по восстановлению элементов 
благоустройства на углу 12 Марта и Чкалова.

20 июня в Майкопе, в Малом зале 
Кабинета министров РА, прошло под пред-
седательством руководителя комитета 
Госсовета-Хасэ РА по туризму, экологии и 
природопользованию Евгения Салова за-
седание «круглого стола» по вопросу защиты 
дуба от вредителей и болезней и мерах по 
оздоровлению состояния его популяции в 
лесах на территории Республики Адыгея. 
Вместе с учеными-лесоводами и экологами, 
руководителями Управления лесами РА, 
Центра защиты леса Республики Адыгея, 
Управления по охране окружающей среды 
и природным ресурсам РА, Кавказского го-
сударственного биосферного заповедника, 
экологического факультета МГТУ, республи-
канских отделений Всероссийского общества 
охраны природы и Русского географического 
общества в обсуждении вопроса приняли 
участие депутаты фракции – члены комитета 
по туризму, экологии и природопользованию 
Ирина Викленко и Схатбий Шевоцуков.

В тот же день Светлана Салова, по-
мощник на общественных началах депутата 
Евгения Салова, передала в Майкопский 
казачий отдел комплекты влажных универ-
сальных полотенец (на сумму 10 тысяч 
рублей) для отправки казакам-добровольцам 
на фронт СВО.

21 июня под председательством перво-
го секретаря Адыгейского рескома, члена 
ЦК КПРФ Евгения Салова прошел XXIV 
пленум республиканского комитета пар-
тии, рассмотревшего вопрос «О задачах 
Адыгейского республиканского, городских, 
районных и первичных отделений партии 
по выполнению постановления IX совмест-
ного Пленума ЦК и ЦКРК КПРФ «О задачах 
КПРФ по сплочению антифашистских сил в 
борьбе с империализмом, реакцией и воен-
ной угрозой». С докладом по нему выступил 
второй секретарь рескома партии Констан-
тин Скороход. В работе пленума рескома 
приняли участие члены фракции, секретари 
республиканского комитета КПРФ Схатбий 
Шевоцуков и Елена Москаленко, и вы-
ступила член фракции, первый секретарь 
Гиагинского райкома КПРФ Ирина Виклен-
ко. В завершение обсуждения вопроса на 
пленуме выступил Евгений Салов. Пленум 
принял развернутое постановление по рас-
смотренному вопросу.

22 июня, в День памяти и скорби 
(22.06.1941 г.), члены фракции Евгений Са-
лов и Елена Москаленко приняли участие 
в возложении цветов к Вечному огню на 
Центральном мемориале защитников нашей 
Советской Родины в связи с 83-й годовщиной 
начала Великой Отечественной войны со-
ветского народа против напавшей на СССР 
нацистской Германии. В акции памяти и 
скорби вместе с представителями органов 
государственной власти и местного само-
управления, общественных патриотических 
организаций, участниками боевых действий 
по защите Родины и жителями города уча-
ствовали члены фракции КПРФ в Майкоп-
ском городском совете народных депутатов 
Николай Юрьев и Марина Ситникова. 
Члены партийной фракции в Госсовете-Хасэ 
РА Схатбий Шевоцуков и Ирина Викленко 
приняли в этот день участие в мероприятиях 
памяти и скорби в Шовгеновском и Гиагин-
ском районах.

26 июня депутат Евгений Салов и его 
супруга передали в Майкопский казачий 
отдел Кубанского казачьего войска зубную 
пасту и средства защиты от комаров и кле-
щей «Тайга» для казаков – участников СВО.

28 июня под председательством первого 
секретаря рескома партии, руководителя де-
путатской фракции КПРФ в Госсовете-Хасэ 
РА Евгения Салова в Майкопе прошло засе-
дание Кадровой комиссии при Бюро рескома 
КПРФ по кадровым вопросам, связанными с 
проведением отчетно-выборных конферен-
ций городских и районных партотделений 
и LIV-ой отчетно-выборной конференции 
республиканского отделения КПРФ.

Пресс-служба рескома КПРФ
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Это люди твои, Адыгея

ПРИОТКРЫВАЯ ТАЙНЫ ПРОШЛОГО…

Любовь к родным краям, желание познать культуру и быт своих пред-
ков предопределили будущую профессию Аслана Ахмедовича Тов – че-
ловека, хорошо известного не только в Адыгее, но и далеко за ее преде-
лами, археолога по призванию, заслуженного работника культуры РА, 
старшего научного сотрудника Национального музея РА, члена Союза 
журналистов России. Любимому делу – археологии – Аслан Тов посвятил 
более полувека.

От истории Древнего мира – 
до наших дней

Откуда было взяться у аульского маль-
чишки – ученика пятого класса – такому 
интересу к археологии? С этого вопроса и 
начался наш разговор с Асланом Тов.

– Все мы родом из детства, – уверен 
Аслан Ахмедович. – Хорошо помню, ка-
кое неизгладимое впечатление на меня 
произвела история Древнего мира. Все 
эти наскальные рисунки, старинные ар-
тефакты, фрески – это меня сильно ув-
лекало. Вдобавок, наш педагог, учитель 
истории Сафербий Махмудович Ашинов 
так интересно рассказывал нам о Гре-
ции, Египте, демонстрировал красочные 
иллюстрации, что никто из учеников не 
оставался равнодушным на его уроках. 
Но и это еще не все. После уроков Са-
фербий Махмудович водил нас на окраину 
аула, где мы наблюдали древние поселе-
ния, видели на земле черепки глиняной 
посуды, иные вещи. Вот она – древняя 
история нашего края – была у нас под 
ногами. Я по-настоящему увлекся этим, 
записался в библиотеку и брал книги на 
эту тему – про археологию.

Но, интерес – интересом, а жизнь – 
обычная, аульская диктовала свой сце-
нарий.  Большинство ребят в ауле после 
окончания школы оставались работать в 
колхозе. Так поступил и Аслан. Получив 
аттестат, он уже на следующий день по-
шел работать на ферму. Затем окончил 
курсы механизаторов, стал трактори-
стом. Отслужил в армии и вернулся в 
колхоз.

– Помню мой первый трактор – ста-
ренький, видавший виды «Беларусь- МТЗ-
5». На нем я стал одним из лучших трак-
тористов. Как говорил председатель 
колхоза: борозда, проложенная мною в 
поле, шла ровнее, чем ученическая ли-
нейка, – с улыбкой вспоминает то время 
Аслан Тов. – Но работа – работой, а моя 
любовь к истории нашего края, к архе-
ологии никуда не делась… Я продолжал 
исследовать окраину аула, берег реки и 
находил удивительные вещи! Кстати, 
многие из тех моих находок сегодня хра-
нятся в Северокавказском филиале музея 
Востока. Как-то среди моих находок я об-

наружил бронзовые изделия, с украшением 
из золота. Узнав, что в Краснодаре имеет-
ся историко-археологический музей, отвез 
свои находки туда. Сотрудники музея были 
удивлены моими находками, расспросили, 
где именно я их нашел. И посоветовали 
впредь такие находки отвозить в Майкоп, в 
музей, к известному в то время ученому по 
палеолиту Пшимафу Улагаевичу Аутлеву. 
Вот к нему я и отправился с древнейшими 
каменными орудиями и другими находка-
ми, найденными мною в местности аула 
Чишхо.

Археологические находки

– У меня таких находок, как тех, что я 
отвез Аутлеву, вскоре собралось немало, 
я их складывал в коробку до своей следу-
ющей поездки в Майкоп.  И в один из дней, 
рано утром, в аул приехал сам Пшимаф 
Улагаевич и попросил меня показать те 
места, где я собираю все эти удивитель-
ные находки, – вспоминает Аслан Ахмедо-
вич Тов. – Осмотрев местность, Аутлев 
не мог скрыть свой восторг по поводу 
увиденного и, уезжая, дал мне совет: не 
оставлять без внимания этот объект, 
постоянно туда наведываться. В этом 
месте и протомеотские, и меотские 
могильники, и средневековые поселения. 
Оно было на протяжении даже не веков, 
а тысячелетий постоянным местом 
обитания людей в древности и хранит в 
себе много тайн. Здесь же, впоследствии, 
работали археологи из Москвы, Санкт-
Петербурга, были организованы и наши 
музейные экспедиции, даже приезжали 
археологи из Франции.

В это же время Аслан Тов решил внести 
ясность в свою судьбу и без согласия пред-
седателя колхоза поступил в Майкопский 
педагогический институт, на филологический 
факультет.

– Кто бы из руководителей по до-
брой воле отпустил одного из лучших 
трактористов! – шутит Аслан Тов. –  Я 
это осознавал и тайком, рано утром, на 
первом же автобусе уезжал из аула в Май-
коп, где успешно сдавал экзамены. Уже 
со студенческим билетом в кармане обо 
всем признался председателю колхоза… 
Это было очень важным шагом для меня 

и открывало совершенно иные горизон-
ты… Уже здесь, в Майкопе, я организовал 
свою первую археологическую выставку 
из найденных экспонатов, а это – около 
тысячи предметов. В 1981 году в Майкоп 
впервые приехала экспедиция музея Восто-
ка под руководством знаменитого ученого 
Александра Лескова. Я же в это время уже 
работал в составе экспедиции Эрмитажа; 
мы вели раскопки в станице Келермесской. 
И мне передали, что меня хочет видеть 
сам Лесков… Поводом для нашей с ним 
встречи послужила моя выставка, которую 
он изучил и дал ей высокую оценку. И тут 
же, по его рекомендации, меня приняли на 
работу в краеведческий музей – нынче это 
Национальный музей РА.

 Курган – святилище

–   В 1982 году, в июле, раскопки в Уляпе 
начались с десятого кургана, – делится 
своими воспоминаниями Аслан Тов. – Курган 
был приличных размеров: высота – 5,4 ме-
тра, окружность – 52 метра. Располагался 
в 20 метрах к востоку от сохранившейся 
насыпи Большого Ульского кургана.  Мы 
разметили насыпь на траншеи и начали 
срезать скрепером грунт.   Вскоре показа-
лась деревянная конструкция из толстых 
столбов, бревен, плах, покрытых камышом 
и травой. Нами был выкопан четырехгран-
ный, пирамидальной формы шатер – храм 
разового использования.

 Сверху сооружения лежали останки 
принесенных в жертву 29 лошадей. В древ-
ности курган был разграблен, поэтому 
внутри мы не обнаружили никаких драго-
ценностей, зато откопали самый большой 
бронзовый котел, когда-либо найденный 
археологами в Адыгее.

С южной стороны вход в шатер был 
закрыт плахами – толстыми досками. Под 
ними лежали два массивных бронзовых на-
вершия (верхушки) в виде стилизованных 
грифонов, похожих на найденных в Большом 
Ульском. В основании насыпи, на уровне 
древней поверхности, напротив входа были 
сложенные из речного галечника два полу-
месяца внушительных размеров, длиной 
около десяти метров.

–  Находка останков двадцати девяти 
лошадей и двух полумесяцев наводила на 
мысль, что меоты могли соорудить ша-
тер-святилище, посвященное Луне или 
божеству Луны, – рассказал Аслан Тов. –   В 
древнеадыгском пантеоне Солнце – олице-
творение жизни, а Луна символизирует 
смерть или потусторонний мир. Культ 
Луны в древности был сильно развит. В 
фольклоре адыгов это небесное светило 
представлено широко. В честь божества 
Луны устраивались коллективные моления. 
По ее состоянию предсказывали будущее. 
Не следовало произносить вслух ее назва-
ние по-адыгски – Мазэ. Священный котел 
нартов – это огромный бронзовый котел 
в Ульском кургане – самый большой най-
денный археологами в Адыгее. Это была 
удивительная находка, и котел был увезен 
в Москву.

По решению   общественного движения 
«Адыгэ Хасэ» в 2013 году котел вернулся в 
Адыгею из Москвы и хранится в Северокав-
казском филиале музея Востока в Майкопе. 
Его возвращение – это первый случай в 
российской истории, когда артефакт, вы-
везенный в центральный музей (в данном 
случае – в Государственный музей Востока), 
вернулся на место находки.

Сам котел был изготовлен скифами из 
бронзы приблизительно во второй половине 
VI – первой половине V века до нашей эры. 
При его обнаружении даже сохранились 
отдельные фрагменты просмоленной шер-
стяной ткани красного цвета, закрывавшей 
устье котла. Внутри котла были найдены 
обломки деревянной крышки, фрагменты 
плетеной корзины и кости быка. Котел имеет 

цилиндрическую форму, круглое дно, внизу 
к нему припаян конический поддон. Диа-
метр котла около 90 см, высота тулова с 
поддоном больше метра, толщина стенок 
3 см. В античной летописи встречаются 
сведения о самом большом бронзовом 
котле скифов. Однажды их царь Арифарн 
решил узнать количество своего войска и 
распорядился, чтобы каждый воин принес 
одну стрелу. Царь велел из бронзовых на-
конечников отлить котел. По преданиям, 
получился огромнейший сосуд. Стрелы 
были весом 3–3,5 грамма. Котел, найден-
ный нами в десятом Ульском кургане, со-
ответствует по размерам тому, древнему. 
В эпосе «Нарты» также есть история о 
таком же легендарном котле, обладающем 
магическим свойством и являющемся 
одним из священных сосудов древности. 
По преданиям, у нартов был котел, из 
которого кормился весь народ. Пока все 
пользовались им – жили благополучно. 
Вот так археология тесно переплетается 
с фольклором… 

Видит сквозь землю…

Так об Аслане Тов говорят его коллеги – 
археологи.

– Мне даже Лесков говорил: «Аслан, 
ты везучий, где нога твоя ступит – там 
обязательно что-то найдешь… Земля 
щедро делится с тобой своими тайнами и 
сокровищами», – с улыбкой говорит о своем 
удивительном даре Аслан… – Я когда вы-
хожу на участок работать, совершенно 
отключаю свои мысли о насущном, думаю 
только о будущих находках… Словно 
вижу их мысленно. Был такой случай. Мы 
работали на одном из участков, но ничего 
существенного не нашли… А я чувствую, 
что есть здесь что-то. Взял лопату, снял 
один слой грунта, второй, на третьем 
вижу: лежат в четыре ряда золотые бляш-
ки. Как это объяснить – не знаю, одним 
лишь везением? Или есть что-то, нами 
неизведанное.

 И таких случаев, когда на «пустом» 
месте Аслан Тов находил редкие арте-
факты, немало. Вот, к примеру, один из 
них… В этот день Аслан работал в музее, 
как вдруг, ни с того ни с сего, решил от-
правиться на берег реки к аулу. Словно 
какая-то сила подсказывала ему: поез-
жай, и найдешь нечто… «Поехал. Иду по 
берегу реки, а там только что прошло 
стадо коров… Весь берег истоптан… 
Вдруг вижу: что-то заблестело под 
ногами. Нагнулся, поднял – какая-то 
вещица – чуть примятая, вся в земле, 
сразу не разобрать, что это. Завернул 
в лист бумаги и уже в музее, отмыв эту 
вещицу, увидел, что это маленький зо-
лотой кувшинчик – бальзамарий, в таких   
сосудах-флаконах в древности храни-
лись косметические масла. Вот вам и 
внутренний голос… Он не ошибается 
никогда!» Кстати, в 2018 году именно 
так называлась выставка, приуроченная 
к моему 70-летию в Национальном музее 
Республики Адыгея: «Человек, который 
видит сквозь землю».

 Аслан Ахмедович Тов – человек уди-
вительной судьбы. Он множество раз уча-
ствовал в раскопках, занимался поисками 
размываемых памятников археологии. Им 
открыты могильники: Псекупские, Мар-
табгишха, Капанешхо, Капанежий, Пшиш; 
поселения и селища: Пхагугапе, Чишхо, 
Пшикуйхабльское, Нечерезийское, Ле-
нинхабльское. Раскопанные и собранные 
Асланом Ахмедовичем артефакты хранятся 
в Краснодарском государственном исто-
рико-археологическом музее-заповеднике 
им. Фелицина и фондах Национального 
музея Республики Адыгея.

Анна РАЕВСКАЯ.
 Фото автора.


